
ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ

Это ВАЖНО! Сегодня у вас есть последняя возможность  
помочь себе, своим близким, всей нашей стране!
Разве вы не видите, как наши пенсионеры считают копей-
ки, чтобы дожить до очередной пенсии? Как в многодетных 
семьях родители считают последние деньги, чтобы собрать 
детей в школу? Как мигранты откровенно плюют на наши 
законы? Как целые города и поселки сидят без работы, без 
денег,  без надежды и перспектив?
Хотите, чтобы было по-другому? Приходите на выборы!
Ваш голос на выборах – это ваш персональный шанс спасти 
нашу страну.

россии нужен твой россии нужен твой 
справедливый голос!справедливый голос!
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2 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ РАБОТА И РЕЗУЛЬТАТ

Сергей Миронов с трибуны Государственной Думы рассказал о том, чего удалось добиться фракции и что еще предстоит сделать. 
Историческая сессия: итоги и победы

Среди важнейших достижений Сергей Миронов, 
в первую очередь, отметил законы о поддержке 
участников специальной военной операции и чле-
нов их семей. Второй победой стала прогрессивная 
шкала НДФЛ (повышение налогов для богатых). 
«В прошедшую сессию давнишнее программное 
положение нашей партии, которое было записано 
еще в 2006 году, о прогрессивной шкале подоходного 
налога, наконец-то, стало реальностью, – отметил 
депутат. – Мы хотели с богатых немножко побольше 
брать, но тем не менее, это шаг в нужном и верном 
направлении».

Еще одно решение, которого годами добивалась 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, – возоб-
новление индексации пенсий работающим пенси-
онерам. «Сказав "а", мы должны сказать "б". Если мы 
с 2015 года вводим индексацию пенсий для работа-
ющих пенсионеров, справедливо будет за те восемь 
лет, когда они не получали индексацию, проиндекси-
ровать для них эту пенсию. И такой законопроект 
мы подготовили и, надеюсь, осенью мы его рассмо-
трим», – подчеркнул лидер социалистов.

Что еще предстоит победить
Бедность

«Удивил Росстат: оказывается, у нас в России нет 
ни одной семьи, где бы не хватало денег на еду, – от-

метил Сергей Миронов. – Но, когда он же фиксирует, 
что 11% семей не могут позволить себе купить оде-
жду, не могут сделать крупную покупку, это говорит 
о том, что все-таки люди бедно живут и, конечно, 
здесь многое нужно делать». Председатель фракции 
напомнил, что уже подготовлен законопроект о со-
циальной карте "Помощь", по которой малоимущие 
могли бы получать все, что им необходимо.

Демографический спад

Для улучшения ситуации с рождаемостью Сергей 
Миронов предложил принимать решения в пользу 
многодетных семей. Таких инициатив у партии мно-
го: это и родительская зарплата, и базовый доход 
для семей с детьми, и увеличение выплат, пособий 
по рождению ребенка. 

Отдельно он упомянул инициативу по созданию 
алиментного фонда, из которого государство пла-
тило бы матерям-одиночкам, а потом находило 
должников-алиментщиков и взыскивало бы сред-
ства с них. 

Решить предстоит и жилищный вопрос. «Мы 
предлагаем разработать стратегию по малоэтаж-
ному строительству до 2030, до 2036 года, потому 
что в доме решать вопросы по количеству детей 
намного проще, чем в любой квартире в городе», – 
подчеркнул Сергей Миронов.

Жадность банков

Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ жестко раскритиковал политику Центро-
банка. В первую очередь, за повышение ключевой 
ставки. «Инфляция никуда не денется, учётная став-
ка и инфляция – разные вещи. А то, что наша эко-
номика опять "сядет на мель" и уже садится, – это 
правда, – заявил он. – Кроме как вредительством, 
то, что делает Центробанк, я назвать не могу». Так-
же Сергей Миронов обратил внимание на высокую 
закредитованность россиян. Чтобы ее снизить, он 
предложил запретить рекламу кредитных учрежде-
ний и кредитов. 

В завершении выступления Сергей Миронов 
рассказал о тревожной ситуации на выборах, 
перечислил случаи, когда партии просто не дали 
даже принять в них участие, когда всеми возмож-
ными способами политические противники чинили 
препятствия кандидатам партии. В связи с этим, 
лидер справедливороссов призвал коллег из КПРФ 
присоединяться к борьбе. «Я считаю, что с учётом 
ситуации, которая складывается на выборах, надо, 
коллеги, нам с вами сотрудничать, потому что нас 
заставляют конкурировать по известному принци-
пу: разделяй и властвуй, а мы должны объединяться 
и бороться за работу на благо наших избирате-
лей», – подчеркнул он. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ внимательно следит за ситуацией с мигранта-
ми в стране. Для усиления безопасности депутаты фракции внесли два новых «мигрантских» 
законопроекта. 

С мигрантами надо строго!

Первая инициатива вводит по-
рядок, при котором, если мигрант 
совершил преступление, вся его 
семья, весь его клан немедленно де-
портируется из страны. «Как правило, 
родственники прекрасно знают, чем 
занимаются их близкие. И раз дей-
ствует круговая порука, пускай отве-
чают за своих!» – прокомментировал 
Сергей Миронов. 

Другая инициатива устанавливает 
запрет на трудоустройство мигран-

тов в ряде сфер – здравоохранении, 
образовании, пассажирских и грузо-
перевозках. Схожие ограничения уже 
введены почти в 30 регионах. 

От того, насколько эффектив-
но будут решены проблемы 
взаимодействия с мигрантами, 
зависит благосостояние и безо-
пасность граждан России.

«Хочу подчеркнуть, что СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

не против трудовой миграции как 
таковой при условии обеспечения 
прав и законных интересов россий-
ских граждан, – подчеркнул глава 
фракции. – Но мигранты и их рабо-
тодатели должны понимать, что 
работать и находиться в России 
могут лишь те иностранцы, которые 
соблюдают российское законода-
тельство. Нарушители должны быть 
депортированы. Это принципиальная 
позиция нашей партии». 

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

П
ар

ти
и 

СП
РА

ВЕ
Д

Л
И

ВА
Я 

РО
СС

И
Я 

– 
ЗА

 П
РА

ВД
У

Фото 123rf.com



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ 3СЛОВО ДЕПУТАТУ

Доллар – всё?Доллар – всё?

Едва ли не самый основной вид импортозамещения, который сейчас про-
исходит – это замещение импортного смысла жизни. Мнение заместителя 
Председателя Государственной Думы РФ Александра Бабакова. 

ИмпортозамещениеИмпортозамещение
смысловсмыслов

– Не прибыль есть смысл существования эко-
номики. Финансовый результат – это важнейший, 
но технический параметр, отражающий эффек-
тивность использования ресурсов. Но изначальная 
цель, то, ради чего вообще тратятся ресурсы, 
лежит за пределами денег и финансовой системы.

Не экономика сама по себе есть смысл суще-
ствования человеческого общества, как и произ-
водство вооружений и боеприпасов само по себе не 
есть конечный смысл ведения военных действий. 

Многовековая монополия западной социально- 
экономической мысли до недавнего времени при-

водила к подавляющему преимуществу западных 
элит на этом решающем поле.

Цель определяет все. Не только вектор движе-
ния системы, но и сам факт ее возникновения. Если 
тем или иным способом запретить суверенное 
целеполагание – а именно это удавалось интел-
лектуальным центрам Запада несколько веков – 
то можно не бояться конкурентов. 

Кто-то может сказать в ответ: все это от-
влеченная философия; какое это имеет отноше-
ние к реальной жизни? А в «реальной жизни» у нас, 
дескать, одни проблемы – денег мало, рабочих рук 
не хватает, экспорт затруднен и сокращается, 
китайский импорт все больше доминирует на 
внутреннем рынке, а в экономике в целом – сплош-
ные технологические дыры, которые невозможно 
закрыть отечественными компетенциями.

Скажу очень конкретно в ответ – это самая 
практическая технология. Просто почти никто 
в своей обыденной жизни не сталкивается с вопро-
сами такого уровня, ведь они требуют огромной 
специальной компетенции, сосредоточенности 
и мощной политической субъектности. 

Такой, которая позволила Китаю, поставить 
в 80-е гг. глобальную цель. Сорок с лишним лет 
назад объявленная Дэн Сяопином цель социалисти-
ческой модернизации Китая и достижения всеоб-
щего благосостояния граждан к середине XXI века, 
казалась отвлеченным мечтанием. 

Но не Китаем единым. Ведь еще до Китая чудеса 
демонстрировали Япония и Южная Корея, просто 
порядково меньшего масштаба. 

Есть еще пример Российской Федерации. К 1999 
году страна находилась в процессе быстрого 
распада. Мировым мозговым центрам этот распад 
представлялся и неизбежным; расходились только 
во временных прогнозах – от трех до семи лет.

Однако приход к власти Владимира Путина 
и смена политической субъектности и здесь при-
вела к результатам, которых тогда никто себе не 
представлял: рост продолжительности жизни на 
10 лет, радикальное сокращение смертности от 
внешних причин и потребления алкоголя, много-

кратный рост уровня жизни... Мы живем сегодня 
в качественно иной реальности, чем 25 лет назад. 
Тогда, помнится, мы гадали, когда догоним Порту-
галию по ВВП на душу населения. Сегодня спокойно 
говорим о пятой экономике мира по ППС, добавляя, 
что не за горами и четвертое место.

Думаю, ярчайшим свидетельством произошед-
ших изменений являются последние два года. 

Россия не только успешно противостоит 
мощному военно-политическому и эко-
номическому давлению объединенного 
Запада, но и развивается быстрыми тем-
пами.

Мы живем в сложнейшую эпоху. Быть может, 
трансформаций такого масштаба в известной 
мировой истории еще и не было.

Дело не только в том, что распадается преж-
ний однополярный мир. Этот процесс объективен 
и необратим. Сформировались новые центры эко-
номического роста, финансовой мощи и политиче-
ского влияния. Любые попытки пост-колониальных 
элит отрицать эту реальность бессмысленны 
и очень опасны. 

Нас пугают хаосом. Нам говорят, что падение 
мира «западных правил» приведет к войне всех 
против всех, распаду мирохозяйственных связей 
и многолетней нищете. Но так ли это? Уверен, 
что нет. Эти «аксиомы» не были доказаны никем 
и никогда. 

Объективное наблюдение за миром и человече-
ством позволяет уверенно и спокойно принять 
иную исходную точку зрения: ресурсы мира прин-
ципиально безграничны и лимитируются только 
актуальным уровнем совокупных знаний и компе-
тенций. Потенциал роста человечества безграни-
чен. Только чудовищная затратность, экономиче-
ская неэффективность модели на основе частных 
фиатных денег и наднациональной олигархии 
являются причиной бедности, неравномерности 
развития, экономи-
ческих и социальных 
проблем. 

Россия берет курс на сокращение доли валют недружественных стран во взаиморасчетах и 
развивает эти отношения вместе с партнерами во всем мире и ЕврАзЭС. К чему это может 
привести – прокомментировал заместитель Председателя Госдумы Александр Бабаков. 

«Сегодня существующие правила 
мировой валютно-финансовой си-
стемы оказались фактически дис-
кредитированы введением США и их 
союзниками односторонних санкций 
в отношении России. Очевидно, что 
даже в случае развития ситуации 
в сторону отмены таких ограничений 

и санкций, что само по себе малове-
роятно, восстановить утраченное 
доверие к доллару вряд ли получит-
ся», – сказал вице-спикер Госдумы.

По мнению Александра Бабакова, 
прекращение монополии доллара – 
это прекращение потока в одну сто-
рону огромной части мировой ленты. 

Парламентарий предло-
жил создать собственную 
расчетную межгосудар-
ственную единицу, которая 
будет использоваться для 
взаиморасчетов между стра-
нами. При этом каждая страна 
сохранит свою валюту и свой 

суверенный 
эмиссионный 

центр. В этом случае бу-
дет обеспечен настоящий 

суверенитет организации 
и тех стран, которые планируют 

рассмотреть своё сотрудничество 
с Россией.

Что Россия может предложить 
прямо сейчас внешнему миру? 

1. Безопасность в самом широком смысле 
слова – военно-политическую, энергетическую, 

продовольственную, ресурсную, в недалекой 
перспективе – технологическую. Защиту от голода, 
нищеты, войн.

2. Самореализацию, сохранение идентичности, 
языка, культуры. Россия – это многовековая 

империя, в которой рядом жили и развивались сотни 
народов и национальностей. А СССР – это вообще 
«империя позитивного действия», по меткому 
выражению одного американского исследователя. Это 
была империя-донор, стремившаяся развить окраины 
до уровня метрополии. К сожалению, это исполнялось 
с большими ошибками и издержками для самой 
метрополии, но факт многолетней советской 
интернациональной практики отлично помнят во всем 
мире. 

Безопасность вместе с сохранением 
идентичности и возможность самореализации 
в русской литературной традиции имела 
название: покой и воля. Вот если Россия 
предложит это миру, нам поверят очень и очень 
многие. И будут правы.

александр бабаков
Заместитель Председателя Государственной Думы

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

П
ар

ти
и 

СП
РА

ВЕ
Д

Л
И

ВА
Я 

РО
СС

И
Я 

– 
ЗА

 П
РА

ВД
У

Ф
от

о 
А.

 П
оп

цо
во

й

Андрей Попов



4 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

СИГНАЛ ТРЕВОГИ

Чехарда  – игра опасная
Депутат Государственной Думы от Забайкальского края Юрий Григорьев высказал опасения по поводу 

продолжающегося «исхода» ключевых министров» из правительства Забайкальского края. Ситуацию 

парламентарий считает опасной. Правительство в разгар подготовки к зиме и на фоне полыхающих 

лесов покинули именно те, кто должен координировать работы по данным направлениям. Как он считает, 

кадровая чехарда в правительстве Забайкальского края становится опасной. 

Зима будет холодной

Министр ЖКХ Забайкалья Александр Синке-
вич покинул пост, отработав всего два месяца. Его 
предшественник, Алексей Головинкин, проработал 
министром ЖКХ менее года. 

Надо ли удивляться тому, что жилищно-ком-
мунальное хозяйство региона находится 
в критическом состоянии? Достаточно 
вспомнить ситуацию в Борзе, где доведен-
ные до отчаяния люди заявили о бессроч-
ной голодовке. 

Сейчас министерству ЖКХ ищут нового руко-
водителя – фактически по объявлению, предлагая 
зарплату в 250 тысяч рублей. 

Юрий Григорьев критически высказался о кадро-
вой политике в регионе. «Федеральный центр в оче-
редной раз пришел на помощь жителям края, выде-
лив на подготовку к зиме четыре миллиарда рублей. 
Сумма не такая уж огромная, учитывая развал 
в системе ЖКХ, но этих денег вполне хватит на 
основные работы. С одним лишь условием: если 
расходовать их будут с умом, рачительно и про-
фессионально. И вот по этому поводу есть большие 
сомнения». 

Лес за год не восстановишь
Исполняющий обязанности регионального мини-

стра природных ресурсов Алексей Касаткин не про-
держался на своем посту и полугода. Он уволился 
менее чем через четыре месяца после назначения. 

В Забайкалье действует федеральный ре-
жим ЧС, горят десятки тысяч гектаров леса. 
Жители надеются на дожди, а не на власть. 

Обезглавить в такой ситуации Минприроды не 
менее опасно, чем оставить МинЖКХ без руководи-
теля. Тут даже комментарии не нужны. 

Ситуация, когда руководители ключевых мини-
стерств и ведомств в Забайкалье приходят, недолго 
работают и увольняются с приставкой «и.о.» приоб-
рела характер хронической. 

Экономики-то и нет

Увольнение заместителя губернатора Алек-
сандра Бардалеева в разгар подготовки 
к зиме, лесных пожаров, избирательной 
кампании, необходимости работать с фе-
деральным центром по реализации ма-
стер-планов, координировать работу по га-
зификации – необъяснимо в принципе. 

Юрий Григорьев предложил посмотреть на ситу-
ацию глазами военных, которые сегодня выполняют 
задачи в зоне проведения спецоперации. «Давайте 

представим, что в разгар боевых действий командир 
увольняет всех подряд, объясняя свои действия тем, 
что подчиненные плохо воюют. Такого командира 
самого разжалуют и накажут. И правильно сдела-
ют: задача командира – сплотить подразделение, 
создать настоящую боеспособную команду. И наши 
военные задачи выполняют. Какими глазами они 
должны смотреть на «командира»-губернатора, ко-
торый за пять лет не смог создать профессиональ-
ную и эффективную команду? Что думают бойцы 
на передовой, зная, что их семьи могут замерзнуть 
зимой, что их дети задыхаются от дыма лесных по-
жаров? Воины-забайкальцы сегодня сражаются там 
ради того, чтобы здесь, дома, жизнь была мирной 
и комфортной, чтобы их семьи не страдали. Долг 
тыла сегодня – работать так же, как парни на пере-
довой. Но, к сожалению, такой работы в тылу мы не 
видим. Это несправедливо по отношению к бойцам 
и их семьям, да и ко всем остальным жителям Забай-
кальского края тоже», – высказал мнение депутат 
Государственной Думы. 

Выход есть
Критическая ситуация с подготовкой к зиме, к по-

жароопасному сезону в Забайкальском крае имеет 
длительную историю. Юрий Григорьев еще в 2021 
году предлагал выход из сложившейся ситуации, 
предостерегая о последствиях бессистемной кадро-
вой политики властей региона. Но правительство 
Забайкалья, похоже, не делает выводов из кризисов 
прошлых лет. 

– Нового министра ищут на стороне. 
Это говорит о том, что кадрового ре-
зерва у губернатора, при всем уважении, 

нет. Придет посторонний человек, которому не 
менее полугода потребуется, чтобы войти в курс 
дел. А зима, как известно, ждать не будет.

юрий григорьев
Депутат Государственной Думы
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ 5ХВАТИТ ЭТО ТЕРПЕТЬ!

Идея, которой нет?

Вопиющая ситуация сложилась в отноше-
нии строительства альтернативной котель-
ной, идею которой предложили власти Читы. 
Сейчас проект существует только на бумаге, 
но при этом краевое РСТ утвердило макси-
мальный уровень повышения тарифа, взяв 
за основу расчеты на возведение нового 
источника тепла, затраты на обслуживание 
и подключение потребителей. 

На своем сайте ТГК-14 поясняет, что для Сибири 
и Дальнего Востока надежность теплоснабжения — 
это жизненная необходимость, в России только 25% 
энергетических котлов и 36% турбин ТЭС меньше 
30 лет находятся в эксплуатации, остальное обо-
рудование осталось с советских времен, износ 
котельных в среднем по России составляет больше 
55%, оборудование выработало нормативный срок. 
Сети изношены более чем на 63%, а в некоторых 
регионах и до 90%. По мнению ведомства, менять 
и обновлять инфраструктуру необходимо и темпы 
замены оборудования и перекладки сетей необхо-
димо увеличить в три-четыре раза. Но при этом за 
последние годы в компании провели колоссальную 
работу по увеличению доходов своих сотрудников. 
Как сообщают местные СМИ, с 2022 года зарплаты 
работников филиалов ТГК-14 в Забайкалье вырос-
ли на 33,12% — больше чем на треть. 

По оценке Минэнерго России, по всей стране 
необходимо вложить в реконструкцию более 2,5 
триллиона рублей. Провести модернизацию ос-
новных фондов только за счет средств бюджетов 
невозможно.

Последняя фраза, вероятно, и является ключевой. 
Если денег в бюджете нет, то кто будет платить? 
Ответ становится ясным — мы.

В чем проблема?
Известный читинский журналист Дарья Калинина 

пояснила, что весной этого года «Народный фронт» 
приглашал всех заинтересованных лиц обсудить 

переход на альтернативную котельную при состав-
лении тарифов на услуги тепла, но в тарифе это 
уже учли. Он рассчитывается так, что при известном 
необходимом объеме и при планируемом строитель-
стве, он увеличивается в сторону последнего. Затра-
ты на альтернативную котельную поделили на тепло 
и получили тариф.

Как считает Дарья Калинина, этот метод — альтер-
нативная котельная —используется в малых городах 
с населением до 50 тысяч. Напрашивается вывод, 
что альтернативная котельная либо пиар-проект, 
либо откровенное надувательство!

«Учли» все
Раньше контролем за формированием тари-

фов занималась краевая служба РСТ, по методике 
специалисты предоставляли расчет от поставщика 
услуг — ТГК-14, проверяли эти расчеты, включая 
инвестиционные составляющие, в итоге составляли 
тариф на текущий год. Два раза в год, зимой и летом, 
в каждую сессию можно было поднять тариф для 
населения не более чем на пять процентов. 

На ситуацию повлияло то, что в феврале пре-
мьер-министр России Михаил Мишустин подписал 
распоряжение об отнесении Читы к ценовой зоне 
теплоснабжения, что подразумевает изменения 
в теплоэнергетике, а точнее, пересмотр тарифов 
и изменения инвестиций в отрасль. Стоит пояснить, 
что ценовая зона — это относительно новый способ 
модели работы в сфере теплоэнергетики и был соз-
дан для того, чтобы уйти от существующего плачев-
ного состояния отрасли.

В эту летнюю сессию в связи с тем, что правитель-
ство решило спасать свою структуру ЖКХ и все реги-
оны заявили о том, что необходимо поднять тарифы, 
правительство подошло к этому вопросу индивиду-
ально, и каждому субъекту федерации был назначен 
предельный процент повышения тарифов. Забай-
кальскому краю по какой-то нелепой случайности 
выпал самый максимальный процент 15, в остальных 
регионах он от 4 до 12%. Считаю, что вряд ли было 
так, что Михаил Мишустин предложил именно дать 
Забайкальскому краю планку повышения до 15%. 
Вполне вероятно, что была аналитическая записка от 

края, где шла речь или о росте доходов, или о благо-
состоянии жителей края. Но когда состоялась сессия, 
РСТ к существующему тарифу прибавила разрешен-
ные 15%. Плюс 5%, разрешенных по старому закону, 
итого – почти 20%.

Коротким путем
За что придется платить горожанам из своего кар-

мана? За то, что город и ТГК-14 заключили прямое 
соглашение по вопросу альтернативной котельной, 
минуя краевое правительство, которое раньше пога-
шала этой компании выпадающие доходы. 

Еще за то, что в сентябре прошлого года, после 
обсуждения строительства альтернативной котель-
ной, добавили 3% инвестиционных на проведение 
ремонтов нового объекта и в городскую инфра-
структуру. 

 При всем при этом неизвестно, есть ли у Забай-
кальского края статистика инвестиционных вложе-
ний ТГК-14 за последние 10 лет. Впечатление, что 
каждый раз при рассмотрении тарифов, РСТ вно-
сит новую инвестиционную составляющую. А ведь 
в тариф входит зарплата, покупка угля, инвестиции, 
замена труб или проведение новых для строящегося 
микрорайона, оборудование насосной станции. Все 
это делится на общее количество.

Краю же при таком соглашении остается убрать 
нагрузку со своего бюджета на плечи населения. 
И при строительстве альтернативной котельной вся 
нагрузка переходит на плечи граждан.

Все это очень похоже на басню «Стрекоза 
и муравей», ведь депутаты города и Зако-
нодательного собрания относятся крайне 
безответственно к проблеме, которая 
волнует забайкальцев. Лето пройдет, и все 
увидят в своих квитанциях повышение та-
рифов не на 20, а на 23%. Все как обычно: 
за просчеты и попустительство со стороны 
недобросовестного начальства платить 
приходится рядовым гражданам из соб-
ственного кармана.

«Плечи населения«Плечи населения  
всё всё выдержат…»выдержат…»

Вероятно, именно так считают власти Читы 
и края, максимально повысив тарифы на 
услуги теплоснабжения. А между тем, как уве-
рены эксперты, космических 20 процентов 
можно было бы не допустить, верно рассчи-
тав все составляющие. В Забайкалье в июле 
краевая региональная служба по тарифам 
(РСТ) установила новые расценки на оплату 
жилищно-коммунальных услуг. Стоимость 
горячего водоснабжения при нормативе 
3,26 м3/мес. выросла на 55 рублей (было 
276,90 рублей стало — 332,01 рублей). Хотя 
в других регионах России повышение тари-
фов возросло всего на 4-12 процентов. 
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6 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Возможно все уже забыли, но с катастрофических пожаров началась губернаторская карьера Александра Осипова в За-
байкальском крае. Тогда ситуация зашла в такой тупик, что президент России Владимир Путин 25 апреля 2019 года провел 
экстренное совещание в аэропорту Читы – по пути во Владивосток. Приглашен, конечно, был и врио губернатора Осипов. 
Огонь тогда уничтожил 99 жилых домов в 17 населенных пунктах, нежилые помещения, 113 фермерских и садоводческих 
хозяйств, дорогостоящую сельхозтехнику. Пострадавшими от стихии были официально признаны более 650 человек. 

В Забайкалье горят леса 
и – репутация власти
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Тревожные слухи
Какое-то время огненная стихия щадила регион – 

зато не щадила стихия водная. 1 марта 2022 года 
губернатор Осипов отчитался перед вице-премьером 
федерального правительства Викторией Абрамченко 
о полной готовности региона к пожароопасному се-
зону. А в конце марта Забайкалье заполыхало. В МЧС 
тогда сообщали, что в ряде районов готовность не 
превышает 60%, а о 100%-й готовности всего региона 
говорить нельзя в принципе. 

Тогда же, в марте 2022 года по краю поползли 
тревожные слухи о том, что правительство Осипова 
запретило селам расходовать средства на пожарную 
безопасность – деньги, якобы, нужны были на повы-
шение зарплат бюджетникам. Официальных под-
тверждений тому из правительства края не случилось, 
но косвенные признаки того, что власти одного из 
самых горимых регионов страны решили сэкономить 
на пожарной безопасности, были. 

В начале апреля 2023 года Рослесхоз на феде-
ральном совещании констатировал, что Забайкалье 
не готово к пожароопасному сезону. Прошло меньше 
двух недель, и правительство края бросилось отчиты-
ваться, как водится, о «100%-й» готовности. 

А в конце апреля того же года в селе Баляга слу-
чился один из самых страшных пожаров в истории 
Забайкалья – вспыхнул мебельный комбинат и жилые 
дома. Пожару был присвоен высший ранг сложности, 
ситуацию осложнял шквальный ветер и дефицит 
пожарных расчетов. 

Без крыши над головой остались 17 селян, семеро 
из них дети. Правительству Забайкалья тогда здорово 
досталось от оппозиции – его винили в бесконтроль-
ности и самонадеянности. 

В мае вспыхнул город Борзя – полностью сгорели 
четыре дома, без жилья остались 13 человек. 

Работников нет
В январе текущего года регион взбудоражила 

новость о массовых увольнениях пожарных в горо-
де Балее. Люди жаловались на каторжные условия 
труда и смехотворную оплату, а также на конфликтное 
начальство. И с низкой зарплатой пожарных ситуация 
совершенно не уникальна. Напомним, в 2021 году за-
байкальские огнеборцы, доведенные до отчаяния, по-
жаловались на прямую линию президента России Вла-
димира Путина. Жаловались на неадекватную оплату 

труда и катастрофический недокомплект в пожарных 
частях. После этого выяснилось, что власти региона 
об этом знали. Губернатор Осипов тут же принялся 
говорить о «несбалансированности бюджета», просить 
помощи у федерального центра. Тут стоит отметить, 
что федералы Забайкалью помогали всегда. Но ситуа-
цию это не меняло – регион продолжал гореть. 

После всего вышеперечисленного, надо ли удив-
ляться сегодняшней ситуации с лесными пожарами 
в Забайкальском крае? 

По данным Авиалесоохраны, по состоянию на 13 
июля текущего года, в регионе полыхает 147 пожаров 
площадью в 534,5 тысячи гектаров, плюс 10 пожаров 
в так называемых «зонах контроля» - на площади 
44,6 тысячи гектаров. 

Ситуация с пожарами в Забайкалье на контроле 
у помощника президента Николая Патрушева, у кото-
рого губернатор попросил выделить больше средств 
на борьбу с пожарами, а также у главы МЧС РФ Алек-
сандра Куренкова. Взял ситуацию на контроль и руко-
водитель СК РФ Александр Бастрыкин – специалисты 
его ведомства в ходе мониторинга социальных сетей 
региона, выявили большое количество жалоб от жите-
лей сельской местности. 

Причина – халатность?
Специалисты Комитета проинформировали, что 

доследственная проверка проводится по признакам 
«халатности должностных лиц».

 В ходе проверки следователи дадут принципи-
альную правовую оценку действиям либо бездей-
ствию чиновников, в обязанности которых входит 
организация тушения такого типа пожаров. По 
результатам проверки следователи примут решение 
в соответствии с уголовно-процессуальным законо-
дательством. 

Председатель Следственного комитета России 

Александр Бастрыкин поручил Центральному аппара-
ту СК РФ взять ситуацию на контроль.

Как видим, нет никакого смысла говорить о разо-
вой ситуации с неготовностью Забайкальского края 
к пожароопасному сезону. Такая «неготовность» носит 
хронический характер на протяжении многих лет. От 
огня и дыма жителей, нечасто, но спасает дождливая 
погода. Но в этом году в регионе аномальная жара 
и сильные ветры. С начала пожароопасного сезона 
огонь прошел более 1 миллиона гектаров леса. 

А речи все громче
Чем ближе день «В», тем громче речи. 

Вот и 21 июля под занавес дня губернатор выдал 
от души. Александр Осипов в ходе прямого эфира 
ГТРК-Чита заявил, что регион был готов к лесным 
пожарам на 100%. По его словам, до марта в крае 
наблюдалась низкая пожароопасность, но с середины 
месяца природные факторы начали усиливаться, при 
том что апреле выпало только 3 миллиметра осадков 
при норме 14-15, а в мае-июле их практически не 
было. Это создало благоприятные условия для рас-
пространения пожаров, считает губернатор.

И это при том, что большинство возгораний уже 
произошло в Тунгокоченском, Тунгиро-Олёкминском, 
Могочинском и Каларском районах. Напомним, ре-
жим ЧС в лесах действует с 21 мая, а с 19 июля в За-
байкалье снова продлен запрет на посещение лесов.

По словам главы региона, виновата погода. То есть, 
надо благодарить небеса за то, что прошлые летние 
сезоны были дождливыми. А то бы тоже «готовы на 
100%». И это ляпнуть такое после главы Рослесхоза 
о провале подготовки к сезону, все равно, что мета-
ном лужу обогатить.  Уточним, что в телеграм-канале 
Рослесхоза руководитель Федерального агентства 
лесного хозяйства России Иван Советников на со-
вещания с зампредом правительства РФ Дмитрием 
Патрушевым доложил, что Забайкальский край и Ев-
рейская автономная область полностью провалили 
работу и не справились с прохождением весеннего 
лесопожарного сезона. В день этого заявления в За-
байкалье действовали 15 лесных пожаров на площа-
ди более 50 тысяч гектаров.

Чем руководствуется действующий губернатор, 
делая такие заявления, совершенно не понятно. На-
верное, нужно иметь хоть капельку мужества, чтобы 
признать свои ошибки.

Информационный центр СК РФ:
– На протяжении двух недель граждане из нескольких 
населенных пунктов вынуждены самостоятельно 
проводить противопожарные мероприятия. Жители, в том 
числе дети и инвалиды, задыхаются от продуктов горения, 
крупные дикие животные покидают лес и перемещаются 
в села, что создает угрозу жизни и здоровью населения. 
Несмотря на многочисленные обращения, меры не 
принимаются, необходимая специальная техника для 
тушения пожаров не привлечена.  
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Вспомним историю
Еще в том же 2007 году главный федеральный 

инспектор по Читинской области Валерий Попов 
заявлял: «Забайкальский край, который будет создан 
после объединения Читинской области с АБАО, 
станет самым богатым субъектом РФ в Сибири. 
Правительство России планирует в течение 10 лет 
перевести на экономическое и социальное развитие 
Забайкальского края более 700 млрд рублей. Только 
по линии инвестиционного фонда РФ планируется 
перевести в будущий Забайкальский край более 
100 млрд рублей. Остальные 600 млрд рублей станут 
совокупным взносом крупных компаний — «Нориль-
ского Никеля», РАО «ЕЭС России», РЖД и других 
инвесторов».

Немногим ранее, в 2006 году, губернатор Чи-
тинской области Равиль Гениатулин, глава админи-
страции Агинского Бурятского автономного округа 
Баир Жамсуев, спикер читинского парламента 
Анатолий Романов и председатель агинской думы 
Даши Дугаров в торжественной обстановке подпи-
сали обращение к президенту Владимиру Путину об 
образовании нового субъекта федерации. Вот цитата 
из документа: «Предлагаем создать на территории 
Агинского Бурятского автономного округа адми-
нистративно-территориальную единицу с особым 
статусом, определяемым Уставом Забайкальского 
края в соответствии с федеральным законодатель-
ством — Агинский Бурятский округ.

Целью образования Забайкальского края являет-
ся повышение уровня жизни его населения и устра-
нение дифференциации в социально-экономиче-
ском развитии субъектов Российской Федерации.

Образование Забайкальского края позволит 
объединить природные, материальные, интеллекту-
альные и прочие ресурсы и возможности Читинской 
области и Агинского Бурятского автономного округа, 
сформировать общую систему управления, что соз-

даст благоприятные условия для выработки и реали-
зации единой региональной политики по комплекс-
ному решению проблем развития промышленности 
и сельского хозяйства, освоения минерально-сы-
рьевой базы, совершенствования инфраструктуры, 
усиления кооперационных связей производителей 
сельскохозяйственной продукции и предприятий 
перерабатывающей промышленности агропромыш-
ленного комплекса».

Сказали – забыли?
Однако, как считает депутат Государственной 

Думы от Забайкальского края Юрий Григорьев, объ-
единение с областью, заметно снизило благососто-
яние Агинского Бурятского округа, поэтому пришло 
время восстановить справедливость по отношению 
к людям.

«Объединению предшествовал референдум, за сли-
яние проголосовало большинство агинчан. Голосовали 
не просто так: людям обещали повышение каче-
ства жизни, развитие инфраструктуры, словом, все, 
что обычно обещают чиновники, чтобы получить 
одобрение граждан. В итоге вышло ровно наоборот: 
люди обижены. Они рассказали, что им обещали 
различные преференции, программы по сохранению 
национальных особенностей народа. Но ничего из 
обещанного выполнено не было», — подчеркивает 
Юрий Иннокентьевич

Голосовали не просто так: людям обещали 
повышение качества жизни, развитие ин-
фраструктуры, словом, все, что обычно обе-
щают чиновники, чтобы получить одобрение 
граждан. В итоге вышло ровно наоборот.

По мнению политика, в социально-экономиче-
ском развитии округа существуют колоссальные 
застарелые проблемы, которыми, по большому счету, 
никто не занимается.

Годы уходят
Во время встреч с Юрием Григорьевым жители не 

раз жаловались на обман, допущенном по отноше-
нию к ним при объединении.

«Одна из главных причин сложившейся крити-
ческой ситуации — отсутствие краевого Закона об 
особом статусе Агинского Бурятского округа. Такой 
закон должны были принять еще 17 лет назад, 
людям это было обещано. Но он до сих пор даже не 
рассмотрен в краевом Законодательном собрании. 
А между тем, принятие такого закона было основ-
ным условием проведения референдума по объе-
динению с Забайкальем. Более того — утверждение 
данного краевого закона прямо предписано в статье 
14 Федерального конституционного закона 5-ФКЗ 
от 21.07.2007 «Об образовании в Российской Феде-
рации нового субъекта Российской Федерации в ре-
зультате объединения Читинской области и Агинско-
го Бурятского автономного округа». Я не понимаю, 
почему в Забайкальском крае на протяжении почти 
20 лет не выполняются требования федерального 
законодательства», — сказал парламентарий.

Как человек неравнодушный, еще в 2021 году 
Юрий Григорьев направил обращение в Генераль-
ную прокуратуру России с просьбой рассмотреть 
сложившееся положение, связанное с вопиющим 
неисполнением в Забайкальском крае положений 
федерального Конституционного законодательства.

В целях защиты конституционных прав граждан 
России Юрий Григорьев предложил Генерально-
му прокурору России Игорю Краснову направить 
представление губернатору Забайкальского края 
Александру Осипову: «Интересы людей необходимо 
защитить. Государство обязано исполнить по отно-
шению к ним то, что обещало 15 лет назад. Иначе 
как эти люди будут верить в государство?».

Скоро юбилей, 
но не получится 
ли так, что о нем 
будет лучше про-
молчать?

ПОЗИЦИЯ

Какой он будет, юбилей?
Быстро, практически на одном дыхании пролетело почти 20 лет, когда после объединения Читинской области и 

Агинского Бурятского автономного округа на карте России появился новый субъект — Забайкальский край. Но в сухом 
остатке вместо обещанного повышения качества жизни жители остались при своих интересах.

– Самая острая проблема — это 
крайне низкие доходы населения, грани-

чащие с нищетой. В поисках хоть какого-нибудь 
дохода тысячи семей из Агинского округа выехали 
в Читу, Улан-Удэ, Иркутск. Люди оторвались от 
исконных промыслов, лишились возможности 
работать на родной земле.

юрий григорьев
Депутат Государственной Думы

Объединение с областью принесло Агинскому Бурятскому 
округу нищету и разорение, поэтому пришло время восста-
новить справедливость по отношению к людям.

Фото: 123rf.com
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СПРАВЕДЛИВАЯ ПОМОЩЬ

Трое жителей Казани чуть не лишились 
800 000 рублей, перепутав вклад со стра-
ховкой. «Перепутать» помогли не где-ни-
будь, а в банке.

78-летний инвалид II группы Алексей Р. в мае 
2024 года пришел в банк, чтобы снять с вклада 140 
000 рублей и проценты, набежавшие за год. Сотрудник 
банка сообщил, что забрать деньги не получится и пора 
внести еще 140 000 рублей.

Клиент ушам своим не поверил!
Оказывается, год назад менеджер банка вместо 

вклада оформил пенсионеру накопительное страхова-
ние жизни (НСЖ) сроком на 5 лет. 

В такую же ситуацию попали еще несколько жи-
телей Казани. Так, Рафаиль Ф. вместо депозитного 

КАЗАНЬ

Вы пришли в банк открыть вклад. Сотрудник вам говорит: есть предложение 
лучше – оно как вклад, но доход больше. Плюс бесплатная страховка здоровья!
Вы подписываете договор. А когда приходите за накапавшими процентами, 
выясняется: вклада нет, забрать деньги со счета нельзя. А если попытаетесь, 
потеряете половину вложенных средств.
Ежегодно в Банк России жалуются тысячи псевдовкладчиков, которые 

лишились своих средств по такому сценарию.
Это называется банковский мисселинг – продажа одного продукта под видом 

другого.

специальный проект центров

«Бережем кошелек»

Дорогие друзья! 
В приемные наших Центров поступают де-
сятки жалоб от вкладчиков банков, которые 
столкнулись с мисселингом. Как правило, это 
пожилые люди, которые привыкли размещать 
накопления в уважаемых крупных банках. И сле-
по доверяют сотрудникам, не вникая в изучение 
договора, который подписывают. 
А банки все чаще выступают агентами стра-
ховщиков, брокерских компаний и паевых фон-
дов. За рекламу их продуктов они получают 
приличные комиссионные.
Обнаружить подмену в многостраничном до-
говоре сложно. И граждане узнают о том, что 
вместо вклада оформили ненужный и невыгод-
ный инвестиционный счет или страховку, толь-
ко когда обращаются за выплатой процентов.
В наших Центрах сложилась победная практика 
по возврату средств тем, кто стал жертвой 
недобросовестных менеджеров.
В помощь вкладчикам мы подготовили подроб-
ную инструкцию о том, как защититься от 
мисселинга и как вернуть сбережения, если дого-
вор уже подписан.
Будьте, пожалуйста, бдительны. А если слу-
чилась беда, обращайтесь в наши Центры.

Андрей КУЗНЕЦОВ

Руководитель 
проекта сети 
Центров защиты 
прав граждан, 
депутат фракции 
социалистов 
в Госдуме РФ Ф
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договора подписал договор НСЖ на 100 000 рублей, 
а Геннадий Б. – на 550 000 рублей.

«Как вернуть деньги?» – с таким вопросом клиенты 
банка пришли в казанский Центр защиты прав граж-
дан.

Правозащитники подготовили претензии в страхо-
вую компанию с требованием расторгнуть договоры 
НСЖ и вернуть средства, так как при подписании дого-
воров клиенты банка были введены в заблуждение.

Страховая компания вернула деньги. Но таких исто-
рий – сотни.

Подробнее обо всех способах 
возврата сбережений

на справедливо-центр.рф 
в разделе ФИНАНСЫ

Покупатели полисов инвестиционного (ИСЖ) и накопительного (НСЖ) страхования 
жизни могут расторгнуть договор в течение 30 дней. Столько составляет так 
называемый период охлаждения.
Но обращаться придется не в банк, где навязали договор, а в страховую компанию, 
куда ушли ваши деньги.
Срок рассмотрения обращения – не более 30 календарных дней.
Если страховая не ответила на претензию или отказала в возврате всей суммы, 
воспользуйтесь следующими способами:

Позвоните в Службу защиты прав потребителей Центробанка

 300 – бесплатно для абонентов сотовых операторов;
 8(800)300-30-00 – бесплатно для звонков из регионов России.

Пожалуйтесь финансовому уполномоченному РФ

Зайдите на сайт finombudsman.ru и зарегистрируйте личный кабинет потребителя. 
Заполните предложенную форму обращения. Прикрепите к ней скрины поданных в 
банк и страховую компанию претензий и их ответы, а также скрин договора.
Финуполномоченный принимает решение в течение 15 рабочих дней.

Подайте иск в суд

В суд можно обращаться без привлечения финуполномоченного, если размер 
требований превышает 500 000 рублей.
Но факт того, что вас ввели в заблуждение при подписании договора, необходимо 
будет доказать.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ МИССЕЛИНГА
Внимательно читайте договор перед подписанием. В нем должны быть такие 

слова, как «депозит», «вклад» или «депозитный счет».
Убедитесь, что у вклада установлен конкретный срок. Зафиксирована процентная 

ставка. Договор заключен с банком. Размещенные средства защищены системой страхования вкладов (АСВ).
В договоре не должно быть словосочетаний «доверительное управление», «брокерское обслуживание», 

«полис страхования», «индивидуальный инвестиционный продукт» и т. п.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ДОГОВОР УЖЕ ПОДПИСАН

«Помогите, вместо вклада оформили страховку!»


